
WWW.FISHNEWS.RU

Реклама в газете
«РЫБАК КАМЧАТКИ»

8-914-627-97-47 16+
РекламаРеклама

«Рыбак Камчатки» – 
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в социальных сетях: 
свежие новости 
нашего региона и его 
главной отрасли

Высшая лига

Второй раз в нашем крае присвоено почётное звание «Знатный рыбак Камчатки». Теперь ещё два имени 
вписаны в «высшую лигу» главной отрасли полуострова.

Окончание на стр. 2

Капитан-флагман Владимир Васильев

Путина -2021: 
на Камчатке выловлено 
более 80 тыс. тонн
К началу этой недели на 
Дальнем Востоке России 
добыто 91,1 тыс. тонн 
лососей. Основным рай-
оном промысла остаётся 
Камчатский край: здесь 
вылов превысил 84 тыс. 
тонн (92,2 % от общего даль-
невосточного результата).
Как сообщает отраслевой институт ВНИ-

РО, на Камчатке по вылову лидирует горбу-
ша: 72 826,816 тонны. Основной район её 
промысла – на северо-востоке Камчатки. 
Здесь добыто 68,9 тыс. тонн. Прирост вы-
лова за неделю составил 16,6 тыс. тонн. 
Учитывая высокие подходы горбуши, от-
раслевая наука предлагает увеличить 
рекомендуемый вылов этой рыбы в За-
падно-Беринговоморской зоне в границах 
Камчатского края.
На втором месте – нерка: 8 418,596 тонны. 

Наиболее интенсивно её промысел идёт на 
западной Камчатке. В то же время не оправ-
дывает ожидания озерновская нерка. Обсу-
ждается вопрос об ограничении её вылова – 
например, за счёт увеличения количества 
проходных дней.
На третьем месте – кета: 2 456,912 тонны. 

Основным районом её промысла является 
Карагинская подзона (1,5 тыс. тонн).
Далее идут чавыча (323,622 тонны), сима 

(3,254 тонны), кижуч (0,105 тонны).
Продолжение темы на стр. 3
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Мы – коренные: «лже-
аборигенам» здесь не место

Новости 
с восточного берега: 
нерка дарит надежду

Где рыбаку купить 
доступную путёвку

Камчатка должна Камчатка должна 
остаться раем рыболова!остаться раем рыболова!
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Регион > Свежую горбушу можно купить по 50 рублей за килограмм <

Цена вопроса
Дешевле 
только даром
Охлаждённая горбуша посту-
пает на прилавки магазинов 
Петропавловска-Камчатского по 
50 рублей за килограмм

Как сообщили в министерстве рыбного хозяйства 
края, с 20 июля началась продажа свежей охлаждённой 
горбуши в сети магазинов «Шамса» в рамках социаль-
ного проекта «Камчатская рыба».
Лосось должен поступить в торговые точки «Шамсы» 

по следующим адресам: проспект Победы, 67 (10 км), 
Садовый переулок, 2, Северо-восточное шоссе, 6 («Фа-
милион»), Тушканова, 37 («Элита»), Петропавловское 
шоссе, 19.
С 8 июля по программе «Камчатская рыба» продают-

ся охлаждённый лосось и икра в торговых точках ры-
боловецкого колхоза им. В.И. Ленина: «Рыбак» в Серо-
глазке, «БАМ», «КВЦ», «Сварог», «Спутник», «Три рыбки» 
(район СРВ).
Всего колхоз им. В.И. Ленина уже продал почти 30 

тонн горбуши по 50 рублей за кг и 2,6 тонны икры по 
3000 рублей за кг.

Земляки

Мы – коренные!
Союз общин КМНС 
Усть-Большерецкого 
района примет участие 
в охране реки Большая, 
которой угрожают в 
том числе «лже-або-
ригены». Это одно из 
решений, принятых 
по итогам поездки в 
район нового предсе-
дателя Ассоциации 
КМНС нашего края.

Напомним, что в мае 2021 года 
председателем региональной ас-
социации КМНС был избран Ан-
дрей Метелица. Один из пунктов 
его программы, которая помогла 
ему заручиться на выборах под-
держкой большинства – прекра-
тить использование родовых об-
щин для наживы тех, кто, не имея 
отношения к коренным народам, 
пытается отхватить себе часть 
их ресурсов. Усть-Большерецкий 
район – самый показательный 
пример в этом отношении. Здесь 
из 30 рыболовных участков, выде-
ленных для традиционной хозяй-
ственной деятельности, только 9 
действительно работают на благо 
коренного населения. Остальные 
участки давно негласно отошли к 
нечистым на руку коммерсантам, 
для которых интересы КМНС – 
только ширма. Поэтому новый 

председатель краевой ассоциа-
ции КМНС посетил первым имен-
но Усть-Большерецкий район.
Поездка состоялась 10 июля. 

Андрей Метелица проехал по ок-
тябрьской косе, где уже готовят-
ся к промыслу и предприятия, и 
родовые общины. Хотя можно ли 
назвать родовыми все из них? 
Возьмем, к примеру, список ры-
бацкой бригады одной из общин, 
прописанной в посёлке Октябрь-
ский. Вот какие там имена: Али, 
Рамазан, Тимурлан, Сагидахмед, 
Тимирсултан, Мухтар, Арслан, 
Рустам, Арсен, Хизри, Шамиль, 
Умарпаша, Мурад, Тагир, Маго-
мед. В другой («территориально-
соседской») общине ударно тру-
дится некий Тахир Хасбулатович 
Х., осужденный в этом году Усть-
Большерецким районным судом 
за незаконную добычу лососей в 
Охотском море в составе органи-
зованной группы с использова-
нием запрещённого орудия лова 
и причинением особо крупного 
ущерба.
Стоит вспомнить, что, соглас-

но правилам рыболовства, при 
ведении традиционного лова на 
предоставленных рыболовных 
участках разрешается одна сеть у 
одного гражданина – члена общи-
ны, относящегося к КМНС. Если 
же на традиционной рыбалке 
сетями орудуют люди, приехав-
шие на Камчатку издалека, то это 
должно вызвать вопросы у право-
охранительных органов.

«Лже-аборигенам» можно про-
тивопоставить такие родовые об-
щины, как «Нюльтен». «Нюльтен», 
зарегистрированный в Усть-Боль-
шерецком районе, существует 
уже около 15 лет. Свои ресурсы 
эта община использует, чтобы 
обеспечить благополучие своих 
членов – местных жителей, чтобы 
развивать другие традиционные 
промыслы.

На территории рыболовецкого 
стана общины «Нюльтен» на охо-
томорском побережье Андрей Ме-
телица провел встречу с Союзом 
общин КМНС Усть-Большерецкого 
района, чтобы обсудить перспек-
тивы традиционной хозяйствен-
ной деятельности. Было принято 
решение о вступлении районного 
союза КМНС в состав Ассоциации 
«Река Большая», которая создана 
пользователями рыбных ресур-
сов данного водоёма для его за-
щиты. Представители коренных 
малочисленных народов готовы 
присоединиться к охране Боль-
шой и её лососевых запасов, кото-

рым угрожают в том числе «лже-
аборигены».
По словам Андрея Метелицы, си-

туация на традиционном промысле 
постепенно выправляется. Новый 
административный регламент, ре-
гулирующий отношения в этой сфе-
ре, жёстко отделил добросовест-
ные общины от тех, кто пытался 
примазаться к ним. Сегодня общи-
на, если в её составе нет коренных 
жителей, не может подать заявку 
на ресурсы. Это коснулось и физи-
ческих лиц: как результат, количе-
ство заявок на традиционный лов 
от них сократилось почти вдвое.
Кроме того, региональная ассо-

циация КМНС планирует подпи-

сать с Управлением Минюста по 
Камчатскому краю соглашение 
о взаимодействии, в результате 
которого проникновение коммер-
ческих структур в общины КМНС 
будет прекращено.
По словам Андрея Метелицы, 

родовые общины могут создать 
в нашем крае 2,5 тысячи рабо-
чих мест. Если предложить эти 
рабочие места камчатцам, то 
это будет значительным вкла-
дом в социальное развитие ре-
гиона. Льготы и ресурсы, кото-
рые го су дар ство предоставляет 
КМНС, должны идти на пользу 
исключительно местному насе-
лению.

Окончание. Начало на стр. 1
Как рассказали в министерстве 

рыбного хозяйства региона, всего от 
рыбацких предприятий в 2021 году по-
ступило пять ходатайств о присвоении 
их работникам этого почётного звания. 
С учётом личных заслуг и достижений 

победили Владимир Ткачёв (АО «Кол-
хоз им. Бекерева») и Владимир Василь-
ев (АО «Океанрыбфлот»).
Владимир Ткачёв отдал рыбной про-

мышленности 38 лет. Из них в родном 
коллективе отработал 33 года. Сейчас 
Владимир Анатольевич возглавляет 
на своём предприятии службу добы-
чи и флота. Он неоднократно отмечен 
различными наградами, в том числе – 
благодарностью Федерального агент-
ства по рыболовству.
Владимир Васильев – капитан-флаг-

ман АО «Океанрыбфлот». Владимир 
Петрович посвятил отрасли почти 40 
лет. Он почётный работник рыбного 
хозяйства России. Награждён, в том 
числе, медалями «300 лет Российско-
му флоту» и «За заслуги перед фло-
том», почётной грамотой Федерально-
го агентства по рыболовству.
Коллеги поздравляют Владимира 

Ткачёва и Владимира Васильева с но-

вой заслуженной наградой. Редакция 
«Рыбака Камчатки» присоединяется к 
поздравлениям.
Кроме того, в этом году двум предста-

вителям рыбной отрасли присуждена 
Го су дар ственная премия Камчатского 
края: профессору кафедры «Экология 
и природопользование» КамчатГТУ Та-
тьяне Клочковой и гендиректору ООО 
«Тымлатский рыбокомбинат» Алексан-
дру Литвиненко.
По словам историка Сергея Гаври-

лова, поощрение тружеников, в том 
числе рыбаков, началось в нашем 
крае в 1934 году, когда Камчатский об-
ком ВКП (б), облисполком и областной 
совет профсоюзов учредили «Книгу 
знатных людей Камчатки». Первым 
в эту книгу по ходатайству рабочих и 
служащих Авачинского рыбокомби-
ната был занесён Ким Тен Нюн, брига-
дир-старшина тресколовного «каваса-
ки» базы Тарья.

В 1973-м было учреждено почётное 
звание «Знатный рыбак Камчатки». 
Первым таким рыбаком стал капитан 
малого сейнера колхоза имени Октябрь-
ской революции Григорий Крикорьян.
Знатным рыбакам вручались памят-

ная лента, особый нагрудный знак и 
ценный подарок. Их портреты поме-
щались в галерею передовиков про-
изводства рыбного хозяйства области 
и печатались в «Камчатской правде». 
Им полагались бесплатные санаторно-
курортные или туристические путёвки, 
право внеочередного получения бла-
гоустроенного жилья, вступления в 
жилищно-строительный кооператив за 
пределами области.
За 18 лет этого звания удостоились 

36 камчатцев. В последний раз при су-
ществовании СССР оно было присвое-
но в 1990 году пятерым ударникам ры-
бацкого труда.
В 2019 году почётное звание «Знат-

ный рыбак Камчатки» было возрожде-
но. Сегодня эта краевая награда при-
сваивается ежегодно двум жителям 
нашего региона. Первыми, кто получил 
эту награду в новейшей истории, в 2020 
году стали Рафаил Кашиков («Акрос») и 
Пётр Фесько («Океанрыбфлот»).

На рыболовецком стане общины «Нюльтен»

Проникновение 
коммерческих 
структур в общины 
КМНС будет 
прекращено

Первым знатным 
рыбаком Камчатки 
в  1973 году стал 
капитан Григорий 
Крикорьян

Высшая лига
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Отрасль> В этом году заполнение нерестилищ в реке Камчатка самое большое за пять лет <

Промысел в Кам-
чатском заливе и 
бассейне реки Камчатка 
обсудили на совещании, 
которое провёл в Усть-
Камчатске губернатор 
Владимир Солодов.
Проблемы в организации про-

мысла на реке Камчатка имеют 
давнюю историю. Со второй поло-
вины 2010-х запасы нерки – основ-
ного промыслового вида – здесь 
снижаются в силу избыточного 
промысла, а также природных 
факторов. Более десяти лет про-
пуск в реку этого вида лосося не 
может достичь должного уровня. 
Это заставило ввести ограничения 
промысла, чувствительные для 
рыбацких предприятий.

«Меры по регулированию про-
мысла, которые были приняты на-
укой совместно с рыбаками, дали 
хороший эффект. Благодаря пери-
оду пропуска в начале нерестового 
хода нерки в реку зашло достаточ-
ное количество рыбы. Учёные под-
тверждают, что за последние пять 
лет это самое большое заполнение 
нерестилищ. Сегодняшний резуль-
тат даст основу для восстановле-
ния популяции нерки. Об этом сви-
детельствует и то, что сами рыбы 
по весу больше, чем в аналогич-
ном периоде прошлого года», – от-
метил Владимир Солодов.
По его словам, важно обеспе-

чить пропуск также и поздних 
форм нерки. Сейчас рыбалка на 
побережье Усть-Камчатского рай-
она остановлена. Она возобновит-
ся, когда в реку зайдёт 70 тысяч 
особей. Предприятия готовы пре-
доставить морские невода для 
работы в режиме мониторинга без 
изъятия улова, чтобы объективно 
оценить количество и качество по-
дошедшей в залив рыбы.

Нерка дарит надежду

«Я планирую выйти с инициати-
вой в Росрыболовство, чтобы ры-
баки могли брать на реализацию 
рыбу из контрольных неводов, тем 
самым не теряя доход», – сказал 
глава региона.
В ходе рабочей поездки в Усть-

Камчатский район Владимир Со-
лодов посетил наблюдательный 
пункт КамчатНИРО на озере Ажа-
бачье, а также контрольный уча-
сток «Хвалёнка» на реке Камчатка.

В этом году на полуострове ожи-
дается вылов порядка 171 тысячи 
тонн лососей на восточном побе-
режье и 188 тысяч тонн – на за-
падном. Основу промысла на вос-
токе Камчатки составит горбуша, 
которая воспроизводится в реках 
Карагинского района. На западе – 
горбуша, поздняя кета, нерка и 
кижуч, основные запасы которых 
сосредоточены в Соболевском и 
Усть-Большерецком районах.

Сегодняшний результат даст основу 
для восстановления популяции нерки

3 № 19 (5881) 21 июля 2021 г.



Но волнения оказались напрас-
ны. Приобрести путёвку в «Глав-
рыбводе» (г. Петропавловск, ул. 
Красинцев, 1) на 731-й участок 
реки Большой было без проблем, 
никакой очереди. Купить путёвку 
на участок № 728 ООО «Андар» (п. 
Усть-Большерецк) оказалось не-
сколько сложнее, пришлось посто-
ять в очереди. Но чавычатники – 
народ терпеливый, не такие тернии 
к заветной путёвке готовы прео-
долеть, лишь бы получить доступ 
к реке. Порыбачить на протоках 
Шефская и Ушатина также не было 
проблем. Там путёвки продава-
лись без очереди, причём в первые 
дни – более 30 в сутки. И, что са-
мое интересное, на одну путёвку её 
обладатель мог рыбачить три дня. 
По нашему мнению, это разумное 
решение. Река не магазин – тем 
более, что поймать чавычу счита-
ется за счастье.
Правительство Камчатского 

края вникло в насущные пробле-
мы рыболовов. В этом году увели-
чены квоты на вылов чавычи на 
реке Большая: 2 560 кг на каждый 
из шести рыболовных участков 
плюс 1 100 кг на участок в устье 
этой реки. В прошлом году квота 
составляла 1 100 кг на каждый ры-
боловный участок.

Таким образом, общая квота на 
любительский лов чавычи в реке 
Большая составила 16 460 кг – в 
то время как в 2020 году выделя-
лось 5 343 кг. Каждый из пяти ры-
боловных участков получил квоту 
примерно в тонну.
Но благополучное положение с 

путёвками продолжалось недолго. 
Уже в конце июня – начале июля 
приобрести путёвку на чавычу с 
правом её вылова и провоза ста-
ло практически невозможно. При-
чина: несмотря на значительное 
увеличение лимита на «королеву 
лососей», он был досрочно исчер-
пан. Хотя, по сведениям тех же 
владельцев участков и рыбаков-
любителей, рыба в реке была, при-
чём немало.
Лично сам с сыном провёл на 

реке десять дней, закрыв семь из 
девяти путёвок! Разве это плохой 
результат? Удалось даже свозить 
на рыбалку своих внучек, и должен 
сказать, что им повезло больше, 

чем их маме, когда в 80-е годы 
брал свою семью на чавычу на 
Большую. Девочки впервые увиде-
ли роскошную рыбалку и не хотели 
уезжать домой. Ещё бы – нам уда-
лось поймать и заснять с сыном 
на видео поимку двух чавыч. А ка-
кие при этом попались красавицы, 
обе тянули за 10 кг! Такая рыбалка 
останется в памяти на всю жизнь. 
Но, к сожалению, путёвки на лов 
чавычи закончились, и мы выну-
ждены были прекратить своё пре-
бывание на реке.
Вопрос к властям: не пора ли 

вновь пересмотреть подход к вы-
делению лимитов для рыбаков-
любителей в пользу увеличения? 
Нельзя игнорировать тот факт, что 
чавычи, начиная с 2016 года, в реке 
Большой становится всё больше, и, 
что отрадно, всё чаще в уловах ста-
ли попадаться довольно крупные 
экземпляры.
Казалось бы, принятое решение 

о значительном увеличении квот 

на реку Большая правильное и сво-
евременное. Доступ туда открыт и 
местным рыбакам-любителям, и 
клиентам, обслуживаемым рыбо-
ловными фирмами на весь сезон. 
Кстати, рыболовный туристиче-
ский бизнес набирает обороты. 
Расширяются и благоустраивают-
ся базы на берегу реки Амчагача.
Владельцы участков заинтере-

сованы в том, чтобы на их услуги 
был постоянно увеличивающийся 
спрос. И на этом поприще у них 
возникает конфликт с местными 
рыбаками-любителями. Первые 
считают своим долгом занять 
своё место под солнцем, вно-
ся предложения по изменению 
правил рыболовства, устраивая 
гонения на тех, кто традиционно 
использует ловлю чавычи и кижу-
ча на «стояк». А ведь, по сути, это 
тот же спиннинг с камчатской сна-
сточкой, только с более тяжёлым 
грузилом, которым рыбачат не с 
лодки, а с берега. Или вот ещё но-
вовведение – запрет на оснащение 
блёсен четверниками. Зачем? Цель 
чавычатника – поймать чавычу, а 
не, вымучив, в последний момент 
её упустить. Четверник более надё-
жен в этом случае. Так зачем же 
его запрещать и наказывать ры-
болова? Считаю, такие пункты из 

Удача рыбака > Такая рыбалка останется в памяти на всю жизнь <

Не пора ли вновь пересмотреть подход 
к выделению лимитов для рыбаков-
любителей в пользу увеличения?

Камчатка должна остаться раем 
для рыбаков-любителей!

 ▲Александр ТЕРЕЩЕНКО
 ▲Фото: Александр и Николай ТЕРЕЩЕНКО

Накануне открытия любительского 
и спортивного лова лососей рыбо-
ловы были взбудоражены: путёвки 
якобы уже скуплены браконьерами 
(как это было в прошлом году), 
и вряд ли удастся порыбачить 
чавычу на протяжении всего 
сезона, до Дня рыбака.

правил рыболовства должны быть 
исключены. Можно прописать, к 
примеру, то, что рыболов имеет 
право оснащать свои спиннинги не 
более чем четырьмя искусствен-
ными приманками – и всё. Как он 
их распределит – по одному или 
двум спиннингам, – его дело…
Но как быть с гостями, которые 

обслуживаются не рыболовными 
фирмами, а туристическими? В на-
стоящее время на реке Большая 
и её многочисленных протоках 
можно насчитать не менее 30 стро-
ений, в которых проживают тури-
сты-рыбаки. Стоимость путёвки 
доходит до 1000 рублей. А количе-
ство желающих порыбачить среди 
гостей почти такое же, как и число 
местных рыболовов. Причем тур-
фирмы – благодаря присутствию 
необорудованных в санитарном 
отношении баз на берегах бассей-
на реки Большая – только привле-
кают медведей.
Такая деятельность не только 

наносит ущерб экологии, но и при-
водит к досрочному исчерпанию 
лимитов, что лишает местных ры-
баков возможности традиционно 
заниматься любимым делом. Для 
большинства камчатских рыболо-
вов неприемлем принцип «поймал-
отпустил», да и население в целом 
не настолько богато, чтобы позво-
лять себе такую роскошь. Кам-
чатка была страной рыбоедов – и 
такою остаётся по настоящее вре-
мя...
И ещё одна беда стоит на поро-

ге. Сегодня в некоторых регионах 
России обкатываются пилотные 
проекты, которые разрешают ры-
бакам-любителям продавать свой 
улов. Считаю, на Камчатке это не-
допустимо...
Рыболовы надеются, что в бли-

жайшее время власти примут дей-
ственные меры, и с порочной пра-
ктикой, наносящей непоправимый 
ущерб рыбному хозяйству, будет 
покончено. Камчатка была и долж-
на остаться раем для рыбаков-лю-
бителей!
Полный вариант статьи читайте 

на сайте «Рыба Камчатского края».
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ственных субсидий. Приходится 
восполнять расходы за счёт дру-
гой коммерческой деятельности, а 
именно – компенсационных меро-
приятий. Эти мероприятия прово-
дятся в случае, если деятельность 
какой-либо компании на Камчатке 
наносит ущерб водным биоресур-
сам. Тогда в счёт компенсации дан-
ного ущерба наши рыборазводные 
заводы выпускают в водоёмы до-
полнительное количество мальков 
рыбы, получая за эту услугу деньги. 
И вот эти деньги помогают нам 
возмещать издержки, связанные 
с организацией любительского ры-
боловства.

- Если эта деятельность для ва-
шего предприятия убыточна, поче-
му вы этим занимаетесь?

- Мы – организация социально 
ориентированная. Наша цель – не 
получить прибыль от организации 
любительского рыболовства, а 
обеспечить присутствие в продаже 
доступных по цене путёвок. С 2010 
по 2020 годы цена путёвок в нашей 
организации не менялась. В 2020 
году возникла необходимость по-
высить их стоимость. Мы сделали 
экономический расчёт и выбрали 
самый бюджетный вариант. Се-
годня наше предприятие продает 
путёвки на лов горбуши по 35 ру-
блей за штуку (для сравнения: в 
колхозе им. В. И. Ленина горбуша 
продаётся по 50 рублей за кило-
грамм, и это считается дёшево), 
кеты – за 70 рублей.

- Сколько рыболовных участков 
находится в пользовании Северо-
Восточного филиала Главрыбвода?

- 19 – в Камчатском крае и 20 – 
в Чукотском автономном округе. 
На Камчатке морские и речные 
участки расположены в Алеут-
ском, Елизовском, Мильковском, 
Соболевском, Тигильском, Усть-
Большерецком, Усть-Камчатском 
районах. На этих участках можно 
ловить все водные биоресурсы, 
лов которых разрешён законом.

- Ваше предприятие получило 
эти участки на тех же условиях, что 
и остальные пользователи?

- Да, договоры на пользование 
участками с нашим филиалом 

сделано и для удобства покупа-
телей, и для исключения корруп-
ционного фактора, чтобы нашим 
инструкторам на рыболовных 
участках не пришлось брать в руки 
деньги при оформлении путёвок.
В этом году не продавали путёв-

ки на участок № 772 на реке Налы-
чево, потому что он был затоплен в 
результате половодья.

- Вы придерживаетесь рекомен-
дации краевой комиссии по регу-
лированию вылова анадромных 
видов продавать жителям Кам-
чатки 85 процентов путёвок, а при-
езжим – только 15?

- Статистика говорит, что мы 
даже перевыполняем эту рекомен-
дацию. Более 95 процентов реали-
зованных нами путёвок покупают 
камчатцы, всего лишь 4,9 процен-
та – приезжие.

- Позволяет ли опыт вашей орга-
низации сказать, будет ли востре-
бована рыбалка по принципу «пой-
мал – отпустил»?

- Мы уже продаем путёвки на 
данный вид любительского лова 
чавычи. На них есть штамп «без 
изъятия водных биоресурсов». Но 
пока продали только две таких 
путёвки. Спроса на них не наблю-
дается.

- В начале лета на рынках крае-
вого центра всегда появляется ча-
выча, хотя её добыча на западном 
побережье с 2010 года разрешена 
только в рамках любительского 
или научного лова. Как Вы считае-
те, кто поставщик этой рыбы?

- Мы столкнулись со следующей 
ситуацией: к нам обратился Рос-
сельхознадзор с просьбой сооб-
щить, продавались ли путёвки на 
участок № 731 на реке Большая. 
Да, путёвки были проданы, но по 
ним никто не отчитался. Если ры-
бак не отчитался о вылове для вне-
сения этих данных в рыболовный 
журнал, то считается, что вылова 
не было. Как оказалось, некие гра-
ждане открыли в информационной 
системе «Меркурий», которая со-
здана для электронной сертифика-
ции продукции, свою площадку под 
эгидой участка № 731. Они покупа-
ют путёвки на данный участок, не 

Интервью> У Главрыбвода на Камчатке 19 участков для любительской рыбалки <

Я считаю, что в продаже должны быть 
и социальные путёвки, и премиальные. 
Пусть у людей будет выбор

Продолжаем разговор 
о ситуации в сфере 
любительской рыбалки. 
Сегодня на наши 
вопросы ответит Сергей 
Ткачук, начальник 
Северо-Восточного 
филиала ФГБУ «Глав-
рыбвод», которое 
наряду с частными 
компаниями занимается 
организацией этого 
вида рыболовства.

- Сергей Евгеньевич, до 2008 
года Рыбвод был единственным 
предприятием, которое занима-
лось организацией любительско-
го рыболовства. Затем по итогам 
конкурсов рыболовные участки, 
выделенные для этой деятельнос-
ти, были предоставлены, в том чи-
сле, частным компаниям. На Ваш 
взгляд, это привело к повышению 
качества услуг в данной сфере, как 
было обещано?

- По моему мнению, здоровая 
конкуренция полезна в любой 
отрасли. Что касается качества 
услуг, не мне судить об этом. Об 
этом должны говорить их получа-
тели.

- От них пока слышим, в основ-
ном, жалобы на полное отсутст-
вие каких-либо услуг. Получается, 
что большинство пользователей 
участков просто продают путёвки, 
зарабатывают на этом и больше 
ничего.

- А на отсутствие каких услуг жа-
луются?

- На некоторых участках хоте-
лось бы видеть удобные дороги, 
автостоянки, слипы для лодок, 

кемпинг, предоставление в аренду 
лодок и снастей.

- Согласно договору о предостав-
лении в пользование рыболовного 
участка пользователь получает 
водный объект, а не прилегающую 
к нему береговую территорию. 
Чтобы создавать на берегу инфра-
структуру, необходимо сначала 
оформить землю в пользование, 
а это влечёт за собой множество 
проблем. Тем более, что большин-
ство территорий, прилегающих к 
рыболовным участкам, относится 
к землям лесного фонда.
Не забывайте, что реки имеют 

водоохранные зоны, границы ко-
торых зависят от категории водно-
го объекта. Так, на Аваче, которая 
является водоёмом первой кате-
гории, водоохранная зона – 200 
метров. То есть ближайшая авто-
стоянка может быть размещена 
в 200 метрах от воды. Наше пред-
приятие не может организовать 
там паркинг, потому что это чужая 
территория.
Кроме того, чтобы развивать ин-

фраструктуру рыболовного участ-
ка, надо вложить в это немалые 
средства. Да, есть компании, ко-
торые занимаются таким инвести-
рованием. Но это повышает стои-
мость их путёвок: они не каждому 
по карману.
Это не значит, что мы ни копей-

ки не вкладываем в наши участки. 
Взять, к примеру, участок № 766 на 
реке Авача. Он один из наиболее 
популярных и протяжённых (20 ки-
лометров). К началу рыболовного 
сезона наш филиал готовит здесь 
подъездные пути, проводит уборку 
этой территории.
Что касается аренды плав-

средств и снастей, то эти услуги не 
так востребованы. Как правило, 
рыбаки приезжают на реки со сво-
ими лодками и орудиями лова.

- Наверное, организация люби-
тельского рыболовства – очень 
выгодный бизнес. Расходы мини-
мальны, а доход гарантирован.

- Я могу говорить только от лица 
своего предприятия. Для нас эта 
деятельность убыточна. Она требу-
ет значительных затрат: зарплата 
сотрудников, транспортные расхо-
ды, услуги связи, покупка бланков 
строгой отчётности, плата за поль-
зование водными биоресурсами и 
так далее. Мы тратим на это вдвое 
больше, чем зарабатываем. Закон 
запрещает нам поддерживать дан-
ное направление за счёт го су дар-

Сергей Ткачук: «Наша цель – обеспечить 
людей доступными путёвками»

Главрыбвода заключены по итогам 
конкурсов на определенный срок. 
Следующие конкурсы состоятся в 
2029 – 2030 годах. Наше предприя-
тие будет в них участвовать нарав-
не с другими претендентами.

- Возникает ли у вас дефицит 
путёвок?

- Сегодня нет проблем приобре-
сти путёвку в нашей организации. 
Иногда мы ограничиваем ежед-
невное количество продаваемых 
путёвок только на чавычу, когда 
квота близка к завершению. В этом 
случае ждём в течение суток, когда 
рыболовы отчитаются по путев-
кам, купленным накануне, чтобы 
определить разрешённый вылов 
на следующий день.
Путёвки можно оплатить на по-

чте, в Сбербанке или в его мобиль-
ном приложении, через портал 
«Госуслуги», через терминалы. Это 

сообщают нам о вылове и легали-
зуют рыбу через «Меркурий» для 
продажи. И эти же люди – среди 
тех, кто жалуется на нехватку путё-
вок.

- Получается, что вы не контр-
олируете лов на своих участках, а 
полагаетесь только на совесть ры-
баков?

- Существующие правила не обя-
зывают нас контролировать весь 
процесс. У нас и возможностей та-
ких нет. Сообщить о вылове – это 
обязанность рыбака, купившего 
путёвку. Мы создали все условия, 
чтобы облегчить её исполнение. 
О вылове можно отчитаться по 
электронной почте, по телефону, в 
мессенджерах. Соответствующая 
памятка есть на обратной сторо-
не путёвки. Допустим, гражданин 
поймал рыбу, но не отчитался. 
Если его машину остановит пост 

на дороге и найдёт в ней рыбу, то 
этот улов будет считаться брако-
ньерским.

- А какие ещё манипуляции воз-
можны с путёвками?

- Не секрет, что некоторые, купив 
путёвку, не ловят рыбу сами, а едут 
в район промысла, чтобы приобре-
сти браконьерский улов.

- Могут ли быть в этом замеша-
ны должностные лица, которые 
представляют вашу организацию 
на рыболовных участках?

- Как я уже сказал, мы исключи-
ли коррупционный фактор на рыбо-
ловных участках. Могу с уверенно-
стью сказать, что наши сотрудники 
закон не нарушают. А если вдруг 
кто-то из них пойдёт на нарушение, 
то работать у нас больше не будет.

- Вы видели в сети ролик, на 
котором (по утверждению его ав-
тора) ваш сотрудник привёз в слу-
жебной машине на рынок чавычу, 
выловленную на участке № 766 
вашего предприятия на реке Ава-
ча?

- Да, видел. Мы провели про-
верку. Утверждения, которые со-
держатся в данном ролике, не со-
ответствуют действительности. В 
нашем автопарке есть машина с 
похожим номером, но это совер-
шенно другой автомобиль. Мы не 
продаем путёвки на лов чавычи на 
реках Авача и Паратунка.

- От многих рыбаков-любителей 
можно услышать такое мнение: 
все участки для любительского 
лова надо вернуть в пользование 
одному из го су дар ственных уч-
реждений, как это было до 2008 
года, чтобы реализация путёвок 
и ценообразование существовали 
в единой понятной всем системе. 
Согласны ли Вы с такой точкой 
зрения?

- Не согласен. «Экспроприация» 
участков – это неправильно. До-
говоры заключены до 2029 – 2030 
годов, их надо исполнить. Когда 
срок их действия истечёт, можно 
будет подискутировать на тему, что 
делать дальше.
Есть пользователи, которые 

классно организовали люби-
тельское рыболовство на своих 
участках, не пожалев на это денег. 
Путёвки там дорогие, но спрос на 
них есть. Главрыбвод предлагает 
меньше комфорта, но более до-
ступные по цене путёвки. Я считаю, 
что в продаже должны быть и со-
циальные путёвки, и премиальные. 
Пусть у людей будет выбор.
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В згляните на эти 
фотографии. Возможно, 
на них вы узнаете себя 
или своих близких.

23 июня в № 15 «Рыбак Кам-
чатки» опубликовал материал, 
посвящённый ветерану рыбной 
промышленности Камчатки Пет-
ру Кулагину, которому этим летом 
исполнилось 87 лет. Пётр Григо-
рьевич долгое время работал пре-
подавателем Петропавловск-Кам-
чатского мореходного училища и 
возглавлял в нём радиотехниче-
ское отделение. Обладая многими 
другими талантами, Пётр Кулагин 
был ещё и классным фотографом, 
который с помощью своей камеры 
запечатлел часть истории Камчат-
ки. Его дочь Татьяна предоставила 
нам фотоархив отца, и мы решили 
посвятить этому отдельную ста-
тью.

Сегодня наша газета публикует 
несколько фотографий Петра Ку-
лагина, на которых запечатлены 
курсанты ПКМУ разных лет (1960-
е, 1970-е годы). Если вы узнаете на 
них себя или своих близких – по-
жалуйста, напишите нам об этом 
(контактные данные вы найдете 
на странице 7).
Сопроводим эти фотографии 

воспоминаниями другого ветера-
на главной отрасли нашего края 
Александра Якунина, увы, ушед-
шего от нас в феврале 2021 года. 
Александр Николаевич поступил 
в ПКМУ на штурманский факуль-
тет в 15 лет – в 1962 году. Попал 
он во взвод № 3 11-й роты. Всего в 
роте было 5 взводов (классов) по 
30 человек в каждом. Ротным ко-
мандиром был старший лейтенант 
Александр Брагин. Хотя ему не ис-
полнилось и тридцати, курсанты 
называли его «батей».

«Пятнадцатилетние мальчишки, 
бредившие морем, попали под опе-
ку людей, которые стали для нас 
настоящими наставниками. В на-
шем распоряжении были прекрас-
но оборудованные учебные классы 
с набором электрорадионавигаци-
онных приборов для штурманов и 
радиоспециалистов, нас научили 
едва ли не с закрытыми глазами 
обращаться с судомеханическим 
оборудованием. Наш быт тоже был 
на высоком уровне. Полувоенный 
дух мореходных училищ, когда 
каждодневную вахту несли и су-
губо гражданские преподаватели, 
и преподаватели из числа офице-
ров запаса, и кадровые офицеры-
воспитатели, полностью отвечал 
романтизму юношеской души», – 
вспоминал Александр Николаевич.
С 1 сентября 1962 года, когда со-

стоялось первое официальное по-

строение, до 7 ноября первокурс-
ники находились на карантине. По 
территории училища они ходили в 
робах и рабочих ботинках, которые 
между собой называли «гадами». 
Парадную форму получили только 
после присяги. Ходили везде стро-
ем: утром на завтрак в столовую, в 
учебный корпус на занятия, после 
занятий – в общежитие.
По графику, утверждённому 

начальником строевого отдела 
ПКМУ, каждый вечер взвод пер-
вокурсников направлялся в сто-
ловую чистить картошку. 30 че-
ловек – 15 мешков, чтобы завтра 
обеспечить всё училище первым и 
вторым блюдом в обед и ужин. От 
твоего умения быстро и эконом-
но чистить картошку зависит и то, 
ляжешь ты спать в час ночи или в 
2:30, а в 7:00 – всё равно подъём.

«Я и сейчас прекрасно помню 
строевые занятия первых лет, 

когда мы ещё только учились 
ходить дружно, в ногу, помню па-
рады на праздниках, где участие 
курсантов было обязательным. 
Помню участие в авральных ре-
монтных работах на территории 
областной больницы – мы там 
рыли траншеи под коммуникации 
и помогали ставить фундамент 

под ЛЭП. Помню, как махали ло-
патами на сухарном заводе (там 
сейчас здание МВД), как туши-
ли пожар на швейной фабрике, 
как участвовали в сборе урожая 
картофеля и капусты по осени. 
Можно сказать, что мы, курсан-
ты, помимо учёбы и моря, жили 
проблемами города, а город жил 
нашими проблемами, связь была 
неразрывной», – рассказывал 
Александр Якунин.
Учебный отдел мореходки не за-

бывал о культурном досуге курсан-
тов. Раз в два месяца они ходили 
на спектакли и концерты в драмте-
атр или в Дом флота. В ПКМУ была 
хорошо поставлена самодеятель-
ность. В 1962-1963 годах в джаз-
банде училища играли ребята, ко-
торые в 1964 году выпускались. 
От них приняли эстафету третье-
курсники, создав свой эстрадный 
оркестр.

«Настоящим подарком судь-
бы во время учёбы в мореходке 
стал для меня начальник судово-
дительского факультета, а с 1965 
года начальник училища – Юрий 
Иванович Камчатка. Бывший офи-
цер ВМФ, попавший под сокра-
щение «по здоровью». Высокий, 
худощавый, хорошо сложенный, 
с копной густо-чёрных волос, ак-
куратно зачёсанных назад. Юрий 
Иванович читал нам курс нави-
гации, и мы считали его главным 
преподавателем. Свои лекции он 
читал с любовью. Вернее, даже не 
читал – он знал курс наизусть. И 
не только навигацию, но и лоцию 
(проводку судов), математику, ас-
трономию, теорию устройства ко-
рабля», – рассказывал Александр 
Якунин.
И вот пролетели годы, вчераш-

ние первокурсники стали насто-
ящими «морскими волками», 
прошедшими основательную пра-
ктику на флоте.

«По традиции выпускная тор-
жественная линейка проходила в 
актовом зале. Собрался весь пре-
подавательский и офицерский со-
став во главе с Юрием Ивановичем 
Камчаткой. Начальник училища 
под приказ, который зачитывал на-
чальник организационно-строево-
го отдела, вручал каждому диплом 
и обязательно говорил несколько 
слов напутствия», – вспоминал 
Александр Николаевич.
На свою первую постоянную ра-

боту Александр Якунин устроился 
в 1967-м – матросом 1 класса на 
БМРТ «Борис Горинский» (ордена 
Ленина Управление тралового и 
рефрижераторного флота). Чтобы 
постичь профессию, сам напро-
сился в промысловую команду. В 
ней работал наравне со всеми – а 
не как практикант, которому дают-
ся поблажки. Так начиналась его 
морская карьера...

История > Дата создания камчатской «мореходки» – 20 января 1942 года <

Звание – курсант
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мещены на сайте правительства 
Камчатского края https://kamgov.
ru/korabli. Здесь можно в режиме 
реального времени отслеживать 
статус судов и работы по каждому 
из них.
Напомним, что в России запуще-

на «генеральная уборка» морских 
акваторий и ликвидация накоплен-
ного экологического вреда на бе-
регу.

«Недобросовестные собствен-
ники просто бросают затонувшие 
суда. Они загрязняют окружа-
ющую среду, подвергают риску 

безопасность и здоровье людей, 
которые живут поблизости или 
отдыхают на побережье, – проком-
ментировал этот проект премь-
ер-министр Михаил Мишустин на 
заседании правительства страны 
15 июля. – Цена подъёма корабля 
из-под воды может превышать 20 
млн рублей. А их только в аквато-
рии Дальневосточного федераль-
ного округа выявлено более 600. 
Учитывая высокие затраты на та-
кие работы, предусмотрели выде-
ление регионам субсидий из феде-
рального бюджета».

Кроме того, будут принятые за-
коны, которые предотвратят даль-
нейшее загрязнение морей.

«Чтобы предотвратить подобные 
ситуации, впервые вводится ад-
министративная ответственность 
для собственников за умышлен-
ное затопление судна, а также за 
отказ провести работы по его уда-
лению, – отметил Михаил Мишус-
тин. – Вводим требование о страхо-
вании на случай проведения таких 
работ. Документ должен быть обя-
зателен, как полис автострахова-
ния при покупке машины».
Добавим, что Россия присоеди-

нится к международной конвенции 
об удалении затонувших судов, 
которая обязывает владельцев 
сообщать не только о факте гибели 
судна и опасности его груза, но и 
возлагает на них ответственность 
за удаление затонувших кораблей.
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> К августу в Авачинской губе поднимут четыре затонувших судна <

Завершена работа по 
составлению реестра 
объектов, засоряющих 
акваторию Авачинской 
губы. Всего в списке 
оказалось 85 судов, 
понтонов, плавдоков, 
которые либо зато-
нули, либо близки к 
этому состоянию.
География их расположения 

достаточно обширна: устье реки 
Денисова (северная часть Авачин-
ской губы), бухты Сероглазка, Щи-
товая, Богородское озеро, Раковая 
(СРВ), Заводская, Бабия, Южная, 
Ильичёва, Богатырёвка, Турпанка, 
мыс Санникова, полуостров Кра-
шенинникова. Все эти объекты 
были брошены собственниками 
в разное время в течение послед-
них десятилетий. Есть в перечне и 
шхуны, задержанные за браконь-
ерский промысел. В подавляющем 
большинстве случаев установить 
их владельцев, чтобы обязать очи-
стить акваторию от данного иму-
щества, сегодня не представляет-
ся возможным. Региону предстоит 
своими силами ликвидировать эти 
свалки металлолома.

25 объектов будут удалены в 
приоритетном порядке, так как 
они создают угрозу судоходству 
и деятельности порта, вредят ту-
ристской привлекательности Кам-
чатки.

«Извлечением судов занимают-
ся три предпринимателя. К августу 
четыре судна, подъём которых из-
начально прорабатывался, будут 
подняты. Ни у кого из предприни-
мателей нет отработанной техно-
логии подъёма сложных судов, 
которые приходится доставать с 
глубины, и, по сути, они сейчас эту 
компетенцию наращивают», – рас-
сказал губернатор Владимир Соло-
дов.
Полный перечень данных объек-

тов и карта их расположения раз-

Рисковая вертикаль на реке Тигиль
При строительстве пирса 
на реке Тигиль выявлено 
нарушение. В связи с само-
вольным занятием водного 
объекта возбуждено адми-
нистративное дело.
Поводом для проверки послужила обна-

родованная в Сети информация о том, что 
столичная компания «Вертикаль» ведёт с 
нарушениями строительные работы на реке 
Тигиль. «Вертикаль» выиграла конкурс на 
поставку угля в сёла Тигиль и Седанка, одна-
ко не смогла договориться о его выгрузке с 
владельцем существующего пирса на реке 
Тигиль и поэтому начала строить свой пирс.
Как рассказали в Министерстве природных 

ресурсов и экологии края, предприятие дейст-
вительно нарушило Водный кодекс. Наруше-
ние состоит в том, что строительство начато 
при отсутствии решения этого министерства о 
предоставлении водного объекта в пользова-
ние. О ситуации на реке Тигиль проинформи-
рованы органы прокуратуры. Идёт проверка 
по линии всех уполномоченных природоох-
ранных структур.

«Со своей стороны мы возбудили дело по 
статье 7.6 КоАП РФ (самовольное занятие 
водного объекта или его части, либо исполь-
зование их без документов, на основании ко-
торых возникает право пользования водным 
объектом или его частью). Несмотря на то, 
что компания принимает меры по устранению 
выявленного нарушения, практически навер-
няка последует наказание. Сохранение при-

роды Камчатки, необходимость соблюдения 
природоохранного законодательства – без-
условный приоритет», – сообщает ведомство.
Ситуация вызвала бурную дискуссию в со-

циальных сетях. В ней принял участие и заме-
ститель председателя правительства края Ро-
ман Василевский, который курирует вопросы 
экологии.

«Зачастую подобные горе-коммерсанты 
считают, что им всё дозволено и, так как это 
далеко от краевого центра, там они со всеми 
договорятся и спокойно станут творить без-
законие. Так не будет!» – прокомментировал 
Роман Василевский.
Напомним, что аналогичное нарушение вы-

явлено в действиях ООО «Тымлатский рыбо-

комбинат». В мае этого года компания начала 
земляные работы на реке Тымлат при отсутст-
вии решения министерства природных ресур-
сов и экологии края о предоставлении водного 
объекта в пользование. В отношении юриди-
ческого лица и его руководителя возбуждены 
административные дела. Компанию обязали 
восстановить естественный гидрологический 
режим водного объекта в месте перекрытия 
русла.

Ситуация

О ситуации на реке Тигиль 
проинформированы 
органы прокуратуры

Авачинскую губу засоряют 85 судов, 
понтонов, плавдоков, которые либо 
затонули, либо близки к этому состоянию

Приступить 
к ликвидации
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>  Электронный адрес нашей редакции kam-fi sher@yandex.ru  <Микс

Оптимус
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• Пассажирские перевозки ком-
фортабельными автобусами по 
Камчатскому краю.

• Доставка групп туристов в труд-
нодоступные районы Камчатки 
вахтовыми автобусами.

РекламаРеклама

8-914-627-97-47

Акулы: белые, 
но не пушистые
В Австралии начали 
борьбу со стереотипами 
об «акулах-людоедах». 
В этой стране счи-
тают слово «атака» 
неподходящим для 
описания столкновений 
человека с акулой.
Как сообщает издание The 

Sydney Morning Herald, власти двух 
австралийских штатов в своих от-
чётах о столкновениях людей с 
акулами теперь вместо слова «ата-
ка» пишут «инцидент», основыва-
ясь на рекомендациях учёных.
Доктор Кристофер Пепин-Нефф 

из университета Сиднея уверен, 

что акулы не нападают на челове-
ка. По его данным, более чем в тре-
ти случаев столкновение людей и 
акул заканчивается без травм – 
либо человек получает незначи-
тельные повреждения.
Доцент университета Маккуори 

Нейтан Харт считает, что в случае 
с человеком акулы часто прояв-
ляют обычное любопытство. Но 
поскольку у акул нет рук, то для ис-
следования объекта они берут его 
в рот. «Очень редко акулы съедают 
людей», – уверен Харт.
Доктор Бриана Ле Буск из Уни-

верситета Южной Австралии при-
зывает развенчивать мифы об 
акулах, созданные Голливудом: 
«Акулы подвергаются гораздо 
большему риску вреда от людей, 
чем люди от акул. Популяции акул 

стремительно сокращаются, а мно-
гие виды находятся под угрозой ис-
чезновения».
Меж тем, согласно Международ-

ному реестру о нападениях акул, в 
2020 году было зафиксировано 57 
случаев нападения этих хищниц на 
людей, при этом погибло 10 чело-
век, что является самым высоким 
показателем с 2013-го.
Известно, что на людей напада-

ют чуть более 2 процентов из 548 
известных видов акул. При этом за 
подавляющее большинство напа-
дений ответственны акулы-быки, 
большие белые и тигровые акулы.

Не отпускайте своих 
рыбок!
Жителей США призвали не выпу-
скать в реки и озера золотых рыбок: 
они вырастают там до огромного 
размера и вредят экосистеме.

Служба рыболовства и дикой природы штата Мин-
несота попросила владельцев золотых рыбок не вы-
брасывать ненужных питомцев в унитаз или местные 
озёра. Ведомство обратилось к гражданам с такой 
просьбой после того, как рыбоохрана нашла в озере 
Келлер 28 рыбок размером с регбийный мяч.
Выпущенные в естественную среду золотые рыбки 

вырастают до 45 см в длину и набирают массу более 
килограмма. Они быстро размножаются, поедают дон-
ные отложения и растения, провоцируют рост водоро-
слей и таким образом разрушают экосистему. Более 
того, аквариумные рыбы могут переносить болезни, 
смертельные для других видов в естественной среде 
обитания, и уничтожать икру других рыб.

Учитывая эти обстоятельства, местные власти ква-
лифицируют выброс домашних рыбок в озёра и реки 
как незаконное действие.
Служба рыболовства и дикой природы США реко-

мендовала отдавать надоевших питомцев в зоомага-
зины, на благотворительность или знакомым.
Золотая рыбка (Carassius auratus) – самый узнава-

емый вид декоративных рыб. Своё название он полу-
чил, прежде всего, за цвет чешуи: стандартный цвет 
тела – красновато-золотистый, зачастую с металли-
ческим отливом. Рыба была искусственно выведена 
в древнем Китае в результате селекции серебряного 
карася. Упоминания о ней впервые встречается в ки-
тайских летописях III – IV веков.

Разумные животные, 
которых мы едим
Великобритания может признать 
омаров разумными существами 
и запретить варить их живыми.

Будущий запрет связан с недавно принятым наци-
ональным законом, который защищает права живот-
ных, считающихся разумными существами.
Помимо прочего, закон ограничивает импорт про-

дуктов трофейной охоты, предъявляет более строгие 
требования к помещениям для сельскохозяйствен-
ных животных и запрещает держать дома приматов в 
качестве домашних питомцев.

Ранее закон распространялся только на животных 
с позвоночником и не предусматривал защиты бес-
позвоночных, в том числе – осьминогов, кальмаров, 
насекомых и ракообразных.
Однако сейчас готовятся поправки в этот норматив-

ный акт, которые позволят расширить его действие, 
охватив моллюсков. Это повлечёт за собой полный 
запрет на варку омаров живыми.
Включить в закон осьминогов и лобстеров призва-

ла жена премьер-министра Великобритании Кэрри 
Джонсон. По её мнению, варимый заживо омар испы-
тывает нечто сравнимое с человеческим представле-
нием о боли.
Запрет на варку омаров живыми уже узаконен в Но-

вой Зеландии, Норвегии и Швейцарии. Швейцарский 
федеральный совет при принятии этого решения со-
слался на результаты ветеринарного исследования, 
согласно которому омары имеют сложную нервную 
систему и чувствительны к боли.
По мнению инициаторов такого запрета, сущест-

вуют более гуманные способы убийства – например, 
приглушить до потери сознания, что не отражается на 
вкусе мяса.
Тем временем, ряд стран Евросоюза намерен посте-

пенно отказаться от содержания животных в неволе. 
Соответствующая петиция собрала 1,4 млн подписей 
в 18 го су дар ствах ЕС.
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